



河辺林通信

建部北町の森から

2018年2月号 No.238

ガリ版印刷でメンバー募集！

蒲生岡本の地元の方と遊林会のメンバーで2015年から始めた梵釈寺の里山保全活動ですが、だんだんと整備が進み、道も歩けるようになってきました。

しかし、日本の自然は放っておくとまた元に戻ってしまいます。明るい森を維持するために、今回はガリ版印刷でボランティア募集のチラシを作成していただきました。優しく温かみのある、とっても素敵なチラシができました。

次の活動日は、

- 日時 3/1（木）
- 場所 蒲生梵釈寺
- 時間 9:30～14:00
- 持物 100円（保険料）

です。

是非、周りお知り合いのかたと
お誘い合わせてお越し下さい。



9回目のモリイコ！とモリイコ！S

9回目のモリイコ！は、節分が近いということで、オニからの挑戦状が来ました。カードの内容をクリアするというので、カードごとに点数が



決まっていました。そして、27日のあらかし隊は、雪が降ったので急遽雪遊びに。森の中で雪だるまをいっぱい作りました。

午後からは足湯をしました。

石を焼いて、その焼いた石を水の中にボチャン。水から出すと「じゅわ～」と音を立てて湯気を立てます。みんな顔をあてたり、白い煙と同じようにあおいでいました。足湯は「きもち～」と言って入っており、お迎えが来ても「まだ入る！」なんて子もいました。



↑雪が積もった森の中は、動物の足跡を見つけるチャンス！

遊林会の新企画のお知らせ！

東近江市のエコツーリズムの一環として、遊林会主催の楽しいイベントを企画しています♪

近日、チラシ配布＆募集を開始する予定です！

『そとイコ！』

第1回 天狗の怪奇ツアー

日時：4月4日（水）13:00～16:00

場所：太郎坊宮 対象：親子5組

第2回 ホタルを知ろう！見よう！

日時：6月17日（土）19:00～20:00

場所：河辺いきものの森 ネイチャーセンター

対象：親子10組

『アウトドア好きの若もの 森に集合！』

第1回 一から火おこし＆バームクーヘンを焼こう

日時：4月21日（土）16時～20時

場所：河辺いきものの森

対象：18歳～30代までの男女各10名



年明け最初の「モリイコ！S」は、お正月遊び。まずはすごろくのコマを作ります。自分で枝を切って、それにマジックで顔などを書きます。その後にすごろくをします。すごろくも自分でマスの内容を決めたりしました。

午後からはお正月遊び後編。すごろくだけでなく、竹ぼっくりやコマなどをしました。現代っ子とはいえ幼稚園などで経験しているようで、とてもうまくできていました！

おやつは森の野草でおかゆ作り。何が食べられる野草なのかを、みんなでカルタをして覚えました！おかゆもおいしくできっていました！



●1月の作業だより

第2土曜日（1月13日） 22人

① 落ち葉かき班

カブトムシのベット付近の落ち葉をかきました！人数が多くだったのですごくきれいになりました！

② ファイヤーサークルカバー解体＆

炭窯の薪詰め

秋に大活躍だったカバー。焼き芋が終わったので、来年の秋までお休み。解体が終わったら、炭窯に薪を詰めました。着火は23日（火）にしました。

③ 食事班

おいしいおいしい炊き込みご飯。寒かったので湯豆腐もありました。どれも地産のおいしいご飯でした！

木ままクラブ（1月18日）

2018年最初の梵釈寺での活動でした。先月開拓したため池のまわりの草刈りや、枯れ木の伐倒をしました。

足下がどろどろで大変な作業でしたが、みるみるきれいになっていく景色に感動が！

お昼ご飯はしし鍋でした！とても柔らかいお肉に舌鼓をうちました！

第4水曜日（1月24日） 16人

くさはら広場のススキを刈りました。刈ったススキは燃やします。

午後からの作業は、先月伐倒した大木の処理です。玉切りは終わっていますが、枝と幹が残っていました。大変でしたが、森がきれいになりました。

2月の活動日

2/1 (木)	梵釈寺 常緑樹伐採 道作り
2/10 (土)	落ち葉かき 薪割り
2/28 (水)	林内整備

朝9:00～（遅刻可）

第2土曜日は、9:00より
1時間ほど観察会を行います

1月観察会

新年1発目の観察会は、久々？の書き初め大会です。昨年の間に切ったメダケを切って、叩いて作ります。タケと名前がついていますが、竹ではなくて、実は笹の仲間。タケノコの皮がはがれるか、はがれないかが、竹と笹の違いなのですが、メダケは、はがれずについたままなのです。けれども、笹にしては大きく、竹にしては小さい。ということで、メダケ＝「女竹」ということになったそうです。確かに、細く、しなやかな感じがしますね。篠笛や筆軸に使われ、森では子ども達の竹工作の笛口に使います。残念ながら、同じ篠竹の仲間であるネマガリタケと違い、美味しいくないそうです…

その竹を切り、ハンマーで叩いて纖維状にします。竹の纖維は縦に長いので、何度も叩いているうちに、筆ができあがります。さあ、今年の漢字、何にしますか？



女性のための素敵時間

1月24日（水）に第4回 女性のための素敵時間が行われました。今回のテーマは、

「指編みでネックウォーマー作り＆たき火でおやつを焼こう！」でした。

森散策では、クヌギの木にぶら下がったヤママユガの繭を見つけたり、よく冷えた朝だったので、倉庫のとゆに出来た長～い氷を見つけたり、熟した柿を食べている野鳥を見たり、とても寒い日でしたが、みんなで冬の森を楽しみました。その後は、極太の毛糸を使って指でネックウォーマー作りに挑戦しました！編み物が得意な方も

たくさんいらっしゃったので、教え合いながら、素敵なネックウォーマーを作ってくださいました！

最後は森散策で拾った柴を使い、たき火をして、炭火で地元産のお団子を焼き、保全作業の終わった遊林会

メンバーと一緒にみたらし団子をいただきました！



編集後記

1月末まではすごい降雪もなく「今年の雪は少ないなあ」と思っていましたが、いきなりの大雪で個人的にてんやわんや。去年の積雪で慣れたつもりでしたが、やはり雪が降らない県出身なので、降雪での常識がまだわかりません…今年は去年のような積雪にならないことを祈ります。 望月

【発行者】

特定非営利活動法人
里山保全活動団体 遊林会
代表理事 井田三良

〒527-0003
滋賀県東近江市建部北町531
河辺いきものの森内
電話：0748-20-5211
メール：ikimono@e-omi.ne.jp